

# ENSEÑANZA BÍBLICA Y GUIA DE ADORACIÓN



Edición semanal

**La Misericordiosa Bondad de Dios**  
**Romanos 11:13-36**

Haga copias de esta hoja para los líderes a cargo de Compañerismo, Estudio Bíblico y Adoración, de la próxima reunión de la iglesia.

### Responsabilidades del Líder:

**Importante:** Cada persona que esté a cargo de dirigir una de las tres actividades de cada reunión necesitará conocer el Artículo de “Introducción” que se encuentra al comienzo de cada serie (Enseñanza Bíblica #4). El trasfondo de la reunión semanal ubicada en: La Preparación del Maestro, es mucho más específico.

**1. Líder de Compañerismo:** Compartirá con toda la gente y los guiará a preparar sus mentes y corazones para una profunda experiencia de Adoración a Dios. Será su responsabilidad presentarle a la congregación el tema y el Pasaje Bíblico que será central en su experiencia de adoración para el día.

**2. Líder de Estudio Bíblico:** Ayudará a la gente a comprender lo que dice y nos enseña la Escritura acerca del contenido del estudio para ese día. Ayudará a la gente a hacer una aplicación general del estudio. (Por ejemplo: ¿Cómo se aplicaría este estudio a la gente de hoy?)

**3. Líder de Adoración:** En base al tema basado en las Escrituras, el líder deberá guiar a la congregación a hacer un compromiso personal con Dios. Hará participar a otros en la dirección de la música, recoger la ofrenda y dando la oportunidad para **que comenten de** su experiencia en este culto, lo que les permitirá sentirse parte de la adoración comunitaria.

### Antes de llegar a la próxima reunión:

#### Líder de Compañerismo:

#### Líder del Estudio Bíblico:

Prepare hojas con “sopa de letras” como se sugiere en el Plan de Enseñanza. Las palabras también se proporcionan en la última página de esta sesión. Si lo desea, puede copiarlos y simplemente proporcionar una hoja para cada participante.

Proporcione bolígrafos o lápices.  
Tenga un buen diccionario disponible.  
Tenga disponibles varias traducciones de la Biblia.  
Tener un himnario disponible.

**Líder de Adoración:**

La Doxología que debe leerse al final del servicio se puede copiar para cada persona o cada persona lo puede leer directamente de su biblia, si la mayoría tiene la misma versión. Está disponible para copiar en la página final de esta sesión.

**Recursos Musicales:**

“Loor a Cristo.”

<https://youtu.be/R7cy-Nubj1Q>

“Maravillosa gracia” [https://youtu.be/rpuh\\_m7ucTQ](https://youtu.be/rpuh_m7ucTQ)

# 1

Copie esta sección para el Líder de Compañerismo.

**Tiempo de Compañerismo:** (Tiempo sugerido: 15 minutos)

## La Misericordiosa Bondad de Dios

### Texto Básico

Romanos 11:13-36

### Contexto

Romanos 11

### Idea Central

Los cristianos deben recordar con humildad que son salvos solo por la bondadosa misericordia de Dios y no merecen la salvación más que cualquier otra persona.

### Preguntas para Examinar

¿Cuánto mejor eres que un no cristiano?

### Meta de Enseñanza

Ayudar a la clase a describir la relación de Dios entre los creyentes y otras personas.

### Compartiendo Juntos:

Canten: -Llor a Cristo."

<https://youtu.be/R7cy-Nubj1Q>

### Pensamientos Iniciales:

## Son Pocos los Escogidos

"Todos son llamados, pero pocos son escogidos". Dios siempre está trabajando para que todos tengan la oportunidad de venir a él. Él quiere que cada persona le responda por fe. El hecho de que no todas las personas respondan no es una sorpresa para Dios. El fracaso de algunos puede abrir la puerta de la oportunidad para que otros se salven. No podemos comprender la sabiduría de Dios. Esto fue ciertamente lo que le sucedió a Israel. Cuando fracasaron, como nación, en cumplir el propósito al que Dios los llamó, esto dio la oportunidad de demostrar la gracia de Dios a los gentiles. Dios hace todo lo

posible para llevar a las personas a su reino. Los que responden a Él no tienen razón para jactarse ni razón para sentirse orgullosos. Más bien es causa de humildad.

Dios siempre ha trabajado; Él todavía está trabajando para llevar a los judíos a la salvación, así como a personas de cualquier otra raza, etnia y nación. Esto es justo lo que Él es - misericordioso. Dios siempre está trabajando para llevarte a él. Si lo conoces, puedes estar seguro de que Dios trabajó de una manera que te llevó a Él: una invitación a un estudio bíblico o a asistir a un servicio de adoración, por el testimonio personal de un amigo o tal vez de un extraño. Nadie merece tales ofertas de amor, pero Dios es misericordioso. Dios busca salvar a los judíos a través de la preocupación amorosa de aquellos que lo conocen. ¿Cuál es el alcance de tu amor por los perdidos, tanto judíos como no judíos? Los caminos de Dios siempre incluyen llevar a cada persona del mundo a la salvación.

## **Cerrando el Tiempo de Compañerismo:**

Ya que la misión de Dios incluye tanto a los judíos como a los gentiles y ya que Él ha confiado su misión a los testigos humanos, ¿responderías a Él para ser un testigo? Alguien depende de ti para compartir el mensaje de amor de Dios con él o ella. Somos responsables de compartir el amor de Dios.

Durante este tiempo comparta los avisos sobre las actividades de la iglesia y de la oportunidad para compartir motivos de gratitud y peticiones a Dios. Oren por las necesidades personales y de la iglesia y recuerde alabar al Señor en oración.

¡Tiempo de descanso! Tomen cinco minutos de descanso entre las sesiones. Recuerde a los niños que vayan al baño para que no tengan que ir durante el tiempo **del Estudio Bíblico**.

Distribuya los bosquejos para el **Estudio Bíblico** de los jóvenes-adultos u hojas de papel con el fin de que tomen apuntes.

También, reparta las hojas de actividad para los pre-escolares y niños menores para ser usadas durante el **Estudio Bíblico** o en el tiempo de **Adoración**.

# 2

**Copie esta sección para el Líder del Estudio Bíblico.**

**Nota para el Líder del Estudio Bíblico:** El tiempo sugerido para el estudio de la Biblia debería ser de unos 35 minutos. Use la “**Preparación del Maestro**” para su estudio personal durante la semana antes de la reunión. Para el Estudio en sí, use el “**Plan de Estudio Bíblico**”.

## Preparación del Maestro

### La Misericordiosa Bondad de Dios

#### Texto Básico

Romanos 11:13-36

#### Contexto

Romanos 11

#### Idea Central

Los cristianos deben recordar con humildad que son salvos solo por la bondadosa misericordia de Dios y no merecen la salvación más que cualquier otra persona.

#### Preguntas para Examinar

¿Cuánto mejor eres que un no cristiano?

#### Meta de Enseñanza

Ayudar a la clase a describir la relación de Dios entre los creyentes y otras personas.

#### Introducción a tu estudio personal:

¿Alguna vez has visto un hermoso ciruelo de flor doble florido a principios de la primavera? Las hermosas flores de color rosa púrpura cubren cada centímetro del árbol como extrañas palomitas recién hechas. Es verdaderamente un festín para los ojos que han estado privados de color durante el largo y frío invierno blanco. El ciruelo produce una vista gloriosa que te hace querer cantar alabanzas a Dios por su magnífica creación. Pero de vez en cuando ves un ciruelo con una o dos ramas adornadas con flores blancas puras en medio de la profusión rosada. ¿Cómo puede ser posible? ¿Puede un árbol producir dos colores diferentes de flores, o más de una variedad de ciruelas?

Si el proceso de injerto ha tenido lugar, ciertamente son posibles dos cepas diferentes. Para injertar las flores blancas en un árbol rosado, el jardinero debe seleccionar una rama sana de un árbol con flores blancas, insertar el vástago (corte) en un borde cortado

del árbol rosado donde va a hacer el injerto y unir el área del injerto hasta que el corte se haga parte con el nuevo árbol. Con el tiempo, el área herida sana y la rama de flor blanca se convierte en parte integral del árbol de flor rosa.

Esta imagen de flores blancas y rosadas que florecen lado a lado en el mismo árbol nos recuerda el diseño de Dios para nuestras vidas. Él hace posible la salvación a través de la fe en Cristo para cada persona, sin importar el color o la raza, y nos capacita para que vivamos juntos en armonía en su familia. Las flores rosas no tienen mayor reclamo sobre el elegante diseño de Dios de las flores blancas. Sugerir que una flor puede sentirse superior a la otra es ridículo. Nuestra lección de estudio bíblico de hoy sacará a la luz esta verdad: cada uno de nosotros es salvo de acuerdo con la gran gracia y misericordia de Dios, y ninguno tiene espacio para sentirse superior a los demás.

## Contexto:

Por favor pida y lea la información contenida en el artículo **“Introducción”** que se encuentra al comienzo de esta serie (Enseñanza Bíblica #4) de las sesiones de Estudio Bíblico y Adoración. Quien baje esta sesión debería tener este material también disponible para usted.

Es importante ver el capítulo once a la luz de lo que ya hemos aprendido de los capítulos nueve y diez. Pablo habló en esos capítulos de cómo Dios inicialmente planeó que el mundo lo conociera a través del pueblo judío. Sin embargo, los judíos rechazaron a Cristo, se conformaron con la religión en lugar de una relación con Dios. Entonces, Dios rechazó sus prácticas y se dirigió a los no judíos. Les dio a los gentiles la oportunidad de aceptar a su Hijo y disfrutar de una relación de salvación con Dios. Aunque las prácticas religiosas judías fueron rechazadas, y los judíos así perdieron la oportunidad de "liderar el camino", no hay nada que sugiera que Dios rechazó permanentemente al pueblo judío. Aquellos que cambian de opinión y desean una relación con Cristo son bienvenidos en el reino. La relación de salvación siempre se basa en la fe personal de cada individuo.

En los primeros trece versos del capítulo once, Pablo habla acerca de un remanente de Israel. Entre judíos y gentiles en todo el mundo, siempre habrá personas que tienen una relación con Jesús como Señor. Dios no ha rechazado a ningún grupo de personas ni a ninguna persona. Todos tienen la opción de venir a Cristo con fe y aceptar su muerte sustitutiva en la cruz por su pecado. Es una decisión personal si estar o no de acuerdo con las afirmaciones de Cristo o rechazar su sacrificio. Ninguno está excluido de hacer esa elección. Ninguna nación ha sido eliminada de la lista de "posibilidades". Es estrictamente una cuestión de elección personal.

Gran parte del capítulo once trata con la actitud inapropiada de superioridad que algunos gentiles tenían hacia los judíos. El hecho de que hubieran aceptado la oferta de salvación de Dios, de ninguna manera los hacía mejores que otros que habían rechazado la oferta.

## **Enfocándose en el Significado:**

### **Una oportunidad para todos (Romanos 11:13-16)**

11:13,14 Pablo recuerda a sus oyentes que les habla personalmente como gentiles, aquellos que no son judíos de nacimiento. Aunque Dios lo había dirigido a trabajar principalmente con personas gentiles, Pablo todavía tenía una pasión por ver a su propia gente llegar al conocimiento de una relación con Cristo. Siempre que estuvo entre sus compañeros judíos, compartía de sus experiencias en el ministerio con los gentiles con la esperanza de que los judíos comprendieran qué era lo que se estaban perdiendo. Parte de su propósito era provocarles celos y posiblemente algunos se salvarían.

11:15 Pablo razona que, si el rechazo de Cristo por parte de los judíos resultara en una oportunidad para que el resto del mundo se reconcilie con Dios, entonces su eventual aceptación de Cristo sería como venir de la muerte espiritual a una nueva vida en Cristo. Ciertamente sería motivo de regocijo.

11:16 Este versículo nos remite a una práctica del Antiguo Testamento que se menciona en Números 15:17-21: la práctica de ofrecer a Dios una porción del primer pan horneado de la comida recién molida. El primer pan consagrado, o porción de comida, hizo que toda la masa fuera sagrada, no solo la porción dedicada. De manera similar, si la raíz de un árbol estuviera consagrada a Dios, todo el árbol sería considerado como santo. Estas analogías se refieren al remanente de judíos fieles que han continuado sirviendo a Dios a lo largo de la historia. Aunque gran parte del corazón de la nación estaba lejos de Dios, siempre hubo quienes permanecieron fieles a Dios. (Hubo, por ejemplo, aquellos que fueron fieles en los días de Elías y aquellos en los días de Jesús, como José, María, Zacarías, Simeón y Ana, y Juan el Bautista).

### **Una lección de horticultura (Romanos 11: 17-24)**

11:17 Los profetas del Antiguo Testamento (Jeremías y Oseas) a menudo representaban a Israel como el olivo de Dios, un árbol que comúnmente se cultivaba en esos tiempos debido a su utilidad. Muchas veces Israel fue usado para representar el reino de Dios. En estos versos, Pablo crea una alegoría de un olivo. (Una alegoría es una historia contada en lenguaje figurado que requiere interpretación). Dios es la raíz de este olivo. Él es también el jardinero. Los judíos que no creyeron en la redención a través de Cristo son las ramas naturales que se han roto. Las ramas silvestres que han sido injertadas en el árbol original representan a los gentiles creyentes.

El proceso de injerto se refiere a un brote de una planta que se inserta en el tronco de otra, donde continúa creciendo y se convierte en una parte permanente de ese árbol. Aunque debemos tener cuidado de no llevar una alegoría demasiado lejos para encontrar un significado, podemos aprender algunas verdades valiosas de esto.

Pablo advierte a los gentiles (aquellos injertados en la relación con Dios) que no tienen base para jactarse o creerse mejores que los judíos (aquellos que habían sido separados de una relación salvadora con Dios). Él dice que no tienen base para una actitud antisemita.

En realidad, Pablo nos habla a cada uno de nosotros que hemos sido injertados en una relación con Dios a través de creer en Cristo. Hay varias razones para que no nos sintamos superiores a los demás.

11:18 Este versículo nos recuerda que es la raíz del árbol la que proporciona sustento y sostiene la vida, no las ramas. Debemos estar seguros de que estamos firmemente unidos a la raíz, que nuestro estilo de vida afirma nuestra estrecha relación con Cristo.

11:19-21 Pablo declara que, si las ramas naturales se eliminaban debido a la incredulidad, las ramas silvestres injertadas podrían eliminarse con la misma facilidad. Esto no sugiere que uno pueda perder su salvación, solo que, si uno no demuestra la fe verdadera en Cristo, se lo consideraría madera muerta.

11:22-24 Sé muy consciente de la gracia de Dios. Su deseo es que seamos personas santas, firmemente enraizadas en Él y permaneciendo en Él. Consulte Juan 15 para aprender más sobre esta relación que Dios quiere para cada uno de nosotros. Su deseo es que vivamos vidas productivas en su reino debido a nuestra estrecha relación con Cristo. Si no estamos genuinamente apegados a Dios a través de Cristo (es decir, si solo tenemos una forma de religión y no una relación real), también seremos cortados porque somos inútiles.

La oportunidad de ser parte de este proceso de salvación está abierta a todos. La oferta de redención de Dios se aplica a cualquiera que crea en la liberación a través de Jesucristo (y solo a través de Cristo). Judíos y gentiles por igual son bienvenidos para ser parte del reino de Dios. Nadie recibe un trato preferencial. Ya que la incredulidad es el único pecado imperdonable, hay esperanza para cualquier persona que desee saber la verdad. Pablo dice, en estos versículos, que en lugar de sentirnos superiores a cualquier persona que no esté en el reino, debemos ser humildemente conscientes de que es la raíz nutritiva del árbol (Dios) quien mantiene las ramas verdes y en crecimiento. Debemos tener una actitud hacia los demás que demuestre compasión por sus circunstancias y el deseo de su salvación.

### **Un misterio (Romanos 11:25-32)**

11:25-27 Cuando Pablo se refiere a un misterio aquí, no quiere decir algo que no se puede entender. Quiere decir, más bien, que es algo que aún no se ha aclarado. Intenta arrojar algo de luz sobre un concepto difícil para nosotros. ¿Se salvará todo Israel? Muchos comentaristas y estudiosos sabios sostienen puntos de vista divergentes sobre lo que se entiende por "todo Israel" en el verso 26. ¿Es la nación física de Israel? ¿Se

refiere esto a los descendientes físicos de Abraham? Este escritor entiende que "todo Israel" significa todos aquellos que llegarán a un conocimiento salvador de Cristo y vivirán en una relación vital con él, independientemente de su nacionalidad, raza o religión. Mire hacia atrás a Romanos 2:29 para ver la definición de "judío" que Pablo da allí: "un hombre es un judío si lo es interiormente; y la circuncisión es la circuncisión del corazón, por el Espíritu, no por un mandamiento escrito." Todos los descendientes espirituales de Abraham serán salvados.

11:28-32 Pablo expresó su esperanza por el pueblo judío a condición de que detuvieran su incredulidad. Solo entonces Dios podría injertarlos en una relación con él. Quizás Pablo usa la palabra "todos" para significar muchos. Su gran deseo es ver a su propio pueblo volverse a Cristo en gran número. Y ese también debería ser nuestro deseo: ver a todas las personas conocer a Cristo personalmente y tener la oportunidad de una dulce comunión con él. Una cosa de la que podemos estar seguros es que nadie, independientemente de su origen étnico o religioso, puede ser salvo aparte de tener fe en Cristo como Salvador.

El hecho de que Dios muestre "misericordia para todos" no significa que todos serán salvos. Esto no se refiere a la salvación universal para cada persona. Muestra el deseo de Dios de salvar a todos. A pesar de su deseo de proveer para nuestra salvación, Dios no obliga a nadie a aceptar la oferta que él extiende libremente.

### **Doxología (Romanos 11:33-36)**

11:33-36 Estos últimos versos del capítulo se conocen como una doxología, un himno de alabanza a Dios. Es como si Pablo no pudiera contener sus emociones cuando considera quién es Dios y qué nos ha provisto. En él brotan palabras de alabanza por la sabiduría, el conocimiento y la misericordia inexplicables de Dios. Nadie puede entender completamente la mente de Dios y nadie le da consejos. Cuanto más entendemos de Él, más queremos alabarle. En Él, tenemos nuestro comienzo, nuestra guía a lo largo de los caminos de nuestras vidas y el objetivo final de nuestras vidas. "***Dios es nuestra fuente, nuestra guía y nuestra meta***" (11:36, NEB)

Otra versión moderna de las Escrituras expresa el verso 36 de esta manera: "***¿Alguna vez has encontrado algo así como esta extravagante generosidad de Dios, esta sabiduría más y más y profunda? Está mucho más allá de nuestra mente. Nunca lo entenderemos***". (11:36 El Mensaje de E. Peterson)

### **Tu meta como Líder para este Estudio Bíblico:**

Hace varias semanas, mi esposo Bruce y yo estábamos terminando las visitas a un hospital cercano. A medida que avanzábamos hacia la salida de la sala de emergencias, una voz ligeramente ebria nos llamó. "¡Hola, señor! ¿Podrías llevarme al centro de la ciudad?" Era un hombre mayor, bastante sucio, y parecía que había tenido tiempos

mejores. Admito que no estaba particularmente ansiosa por pasar tiempo con este desafortunado hombre.

Otro paciente interrumpió bruscamente: "¡Será mejor que se siente y espere hasta que la enfermera le diga que se puede ir!"

Mi esposo consultó con la enfermera en su estación para ver si el hombre podía irse. Ella nos dijo que la había estado molestando por horas. Ella estaría feliz de deshacerse de él, pero insistió en que no era nuestra responsabilidad proporcionarle transporte. Como de costumbre, mi esposo dijo que no sería problema llevar al hombre. La enfermera respondió: "Tú eres mejor cristiano que yo, eso es seguro".

Bruce llevó el auto a la entrada, sostuvo la puerta para el hombre y lo ayudó a subir al vehículo. Trató a este extraño como si fuera su propio padre. El viejo conversó en voz baja acerca de su familia y de su antiguo hogar mientras conducíamos a una sección de mala muerte de la ciudad y lo dejamos en un edificio en ruinas, conocido localmente como el pozo de serpientes. Cuando Bruce lo ayudó a salir del auto, comenté: "Dios lo bendiga, señor".

Me miró y respondió: "Y que Dios le cuide a usted, también". Inmediatamente me avergoncé de mis sentimientos de superioridad hacia este anciano.

Una semana más tarde, leímos el obituario del anciano en el periódico local. Me alegré de haber aprovechado la oportunidad para hacer una última acción de bondad para él. Creo que Dios colocó a ese hombre en nuestro camino para recordarme de ser cuidadoso con las acciones que expresan una actitud "santurrona" hacia cualquier persona. Como a menudo se dice: "Yo puedo estar como el si no fuera por la misericordia de Dios".

## **Para Reflexión personal:**

**¿Qué aprendí por medio de este estudio?**

**¿Qué experiencia personal me hace recordar este estudio?**

**¿Qué haré esta semana para aplicar este pasaje de las Escrituras a mi vida?**

## **Plan de Estudio Bíblico (Tiempo sugerido: 35 minutos)**

Haga que la iglesia se reúna de nuevo después del tiempo de compañerismo y el tiempo de descanso, cantando un corito, en el que los niños puedan participar u otra alabanza si no hay niños en la congregación. Los niños que van a su propio Estudio Bíblico, deberían permanecer con el grupo hasta después de este canto. Los pre-escolares y los demás niños podrían acompañar el himno con palitos de ritmo, maracas, campanas, etcétera.

### **La Misericordiosa Bondad de Dios**

#### **Texto Básico**

Romanos 11:13-36

#### **Contexto**

Romanos 11

#### **Idea Central**

Los cristianos deben recordar con humildad que son salvos solo por la bondadosa misericordia de Dios y no merecen la salvación más que cualquier otra persona.

#### **Preguntas para Examinar**

¿Cuánto mejor eres que un no cristiano?

#### **Meta de Enseñanza**

Ayudar a la clase a describir la relación de Dios entre los creyentes y otras personas

**Comience** ayudando al grupo a ubicar el Texto Básico en sus Biblias. También, comparta con ellos **la Idea Central** del pasaje de las Escrituras y las **preguntas** que deben ser analizadas por el grupo.

## **Conectando con la Vida:**

Antes del estudio, prepare tarjetas de índice con SOPA DE LETRAS usando sinónimos para "arrogancia". Estos se enumeran en la página final de esta sesión si elige copiarlos todos en una sola página.

Puede usar: CIARRONAGA (arrogancia), RIROPESU (superior), OSOTANAJCCI (jactancioso), SUNOTUPRESO (presuntuoso), FORRAFANAN (fanfarrón), GULSOLORO (orgullosa). A medida que llegan los miembros del grupo, haga que trabajen en parejas para descubrir su palabra. No les diga todavía que la palabra común es arrogancia. Cuando todos hayan descubierto las palabras, discuta cuál es el vínculo común entre todas ellas. (todos son sinónimos de arrogancia). Es posible que desee hacerlo más fácil también.

Guíe al grupo a anticipar el aprendizaje de lo que la Biblia enseña acerca de la actitud de superioridad hacia los demás

## **Desarrollo del Estudio:**

Resuma brevemente la esencia de la última lección de los capítulos nueve y diez. Guíe al grupo a responder la pregunta planteada al comienzo del capítulo once: "¿Han sido los judíos rechazados por Dios?"

Pida a un voluntario que lea Romanos 11:13-17.

Busque una respuesta a esto: "¿Por qué razón quiso Pablo poner a los judíos celosos?"

Dirija una discusión sobre la analogía del olivo, usando estas preguntas: "¿Qué representa la raíz? ¿Por qué es tan vital tener una relación adecuada con la raíz?"

Antes del estudio, pídale a alguien que esté interesado en la jardinería que lea detenidamente Juan 15 y lo resuma en sus palabras.

Pregunte al grupo: "¿Tiene vida la rama si no está unida a la vid?" Recuérdeles a los miembros que no hemos hecho nada para merecer la salvación, y que sin el sustento de Cristo no seríamos nada.

Pida al grupo que lea en silencio Romanos 11:18- 32.

Lea los versículos 18, 20 y 25 en voz alta.

Invite al grupo a escuchar una palabra que cada verso tenga en común. Haga que alguien del grupo busque la palabra "arrogancia" en un buen diccionario. Invite a los miembros a considerar honestamente si esa palabra alguna vez se ha aplicado a sus vidas cristianas. ¿Han asumido alguna vez una superioridad moral sobre los que están fuera del reino de Cristo o aquellos cuyas creencias difieren de las suyas? ¿Alguna vez han sentido que de alguna manera merecen ser salvados más de lo que alguien más podría? ¿Cómo podemos tener actitudes correctas hacia los demás en todo momento?

Pida opiniones: ¿Este capítulo habla de prejuicios raciales?

Busque respuestas para esta pregunta: “¿Cómo debemos nosotros, como cristianos, relacionarnos con los no cristianos de todos los orígenes?” Recuerde al grupo que Dios proporcionó la salvación a cada individuo que recibiría su oferta. Aunque todos hayan pecado, todos pueden ser justificados libremente por la gracia de Dios.

**Nota para el líder:** Si el tiempo lo permite, considere leer la historia personal escrita en la sección de Preparación para el maestro en "Enseñar el pasaje". O bien, piense en un momento en el que recuerde haber sido menos sensible a las necesidades de otra persona porque de alguna manera era diferente a usted.

Tenga un tiempo de confesión y oración con respecto a sentimientos específicos de superioridad moral, arrogancia y prejuicio. Pedir el perdón de Dios por estos pecados de actitud en nuestras vidas.

Termine de leer el capítulo y luego lea las palabras del versículo 36 de varias versiones modernas de la Escritura.

Ahora pregunte a los participantes: "¿Por qué Pablo está tan atrapado en magnificar a Dios en estos versículos?"

### **Motive a la aplicación:**

Si hay más de dos jóvenes presentes, ahora es cuando se les debe dar la hoja titulada ¡¡Juventud!!!. Dese un tiempo para que los jóvenes se separen de los adultos para que ellos apliquen la lección a sí mismos.

**Esta es una buena semana para que los jóvenes se queden con los adultos durante estos minutos finales y celebren juntos la bondad maravillosa y misericordiosa de Dios.**

Si tiene un himnario disponible, busque una de las doxologías y léala en voz alta.

Termine con un tiempo de alabanzas de gratitud a Dios por su gran don de la salvación.

Pida a los miembros que piensen en varias canciones, que son especialmente significativas para ellos, que ensalzan la sabiduría y la misericordia de Dios.

Aliente a los miembros a estar especialmente conscientes esta semana de las actitudes de superioridad que se introducen en su pensamiento.

Recuérdelos que nadie ha hecho nada para merecer la salvación; solo la gracia de Dios nos da la victoria en Jesús

**Permita un descanso de cinco minutos para separar el Estudio Bíblico de la Adoración.** Puede que los niños necesiten ocupar el servicio sanitario otra vez antes de comenzar la adoración.

# JÓVENES!!! ¡TÓMENSE UN MOMENTO!

## Aplicación del Estudio Bíblico a los Jóvenes

Puede ser que ustedes quieran separarse de los adultos durante los últimos cinco a diez minutos del Estudio Bíblico, para ayudarse mutuamente en la aplicación de la lección a sus propias necesidades

**Un joven dirigirá las actividades y los comentarios siguientes.** No hace falta que los adultos estén presentes. Si es posible, los adolescentes deberían turnarse en la dirección del tiempo de aplicación.

### La Misericordiosa Bondad de Dios Romanos 11:13-36

O tal vez, mejor,

Esta sea una buena semana para quedarse con los adultos durante estos minutos finales y celebrar con ellos la maravillosa y misericordiosa bondad de Dios.

**Tiempo de Adoración** (Tiempo sugerido: 30 minutos)**La Misericordiosa Bondad de Dios**  
**Romanos 11:13-36****Comienzo del Culto:**

Pida a un niño o más niños que entreguen una de las hojas que contiene la Doxología que se encuentra en Romanos 11:33-36 a cada persona en el servicio. Nota: las copias probablemente se prepararon de antemano como se sugiere en las instrucciones en la página 2 de esta sesión.

**Ofrenda:**

**Líder:** Lee Salmos 66:16-20: ***“Vengan ustedes, temerosos de Dios, escuchen, que voy a contarles todo lo que él ha hecho por mí. Clamé a él con mi boca; lo alabé con mi mi lengua. Si en mi corazón hubiera yo abrigado maldad, el Señor no me habría escuchado; pero Dios sí me ha escuchado, ha atendido la voz de mi plegaria. ¡Bendito sea Dios, que no rechazó mi plegaria ni me negó su amor!*”**

**Orando por las naciones:**

Los estudiantes universitarios de todo el mundo luchan por comprender las muchas filosofías y visiones del mundo que se les presentan. Es tiempo de examinar las experiencias de fe que han tenido anteriormente y de apropiarse y profundizar esas experiencias de fe o de alejarse de ellas. Solo unas pocas personas capacitadas ministran en los campus universitarios y caminan con los estudiantes a través de estos días de descubrimiento y preguntas. Ora por los estudiantes universitarios que conoces y por aquellos que no conoces. Ora por aquellos que ministran en los campus universitarios para traer luz y salvación.

## Guía para compartir:

Esta guía para compartir está escrita para ayudar a la persona que dirige el tiempo de adoración a re-enfatizar la enseñanza del día, y para que guíe a la congregación a responder al llamado y voluntad de Dios para sus vidas en relación al pasaje estudiado de la Biblia.

Puede ser que el Líder quiera optar por seguir la guía. O, puede ser que él o ella quieran usarla solo como una pauta. El líder es libre de escoger por otras formas de comunicar y compartir los conceptos aquí presentados.

## Para Toda la Gente

### Introducción:

Todo el capítulo 9 de Romanos habla del profundo deseo de Pablo, incluso de angustia, de llevar a sus compañeros judíos a la salvación. Han pasado muchos años y la historia indica que el pueblo judío ha tenido muchas luchas. Muchos sienten que el establecimiento del estado de Israel fue y es la respuesta a esas luchas. Sin embargo, las palabras de Pablo nos recuerdan que la salvación llegará al pueblo judío en lo que respecta a cada persona, individualmente y por fe en Cristo Jesús.

### La invitación de Dios es la misma- Quien quiera que venga.

Dios es paciente. Él es paciente con nosotros. También es muy misericordioso y amable. ¿Ha rechazado Dios a su pueblo? De ningún modo. Él siempre ha presentado la invitación, "quien quiera que venga". ¿Dios ha cortado toda esperanza? De ningún modo. De hecho, todas las personas pueden tener esperanza, incluidos los judíos. Esta esperanza, sin embargo, es una que se realiza a través del movimiento cristiano. Los judíos están incluidos en esta esperanza de esta manera, no en su insistencia en sus derechos corporativos como nación.

Siempre ha habido un remanente. Pablo realmente se contó a sí mismo como parte de este remanente que se ha salvado. Los mismos actos de Dios en Israel constituyen el verdadero árbol de la salvación: ***"Porque por gracia ustedes han sido salvados mediante la fe; esto no procede de ustedes, sino que es el regalo de Dios, no por obras, para que nadie se jacte"*** (Efesios 2:8-9).

## Una nueva relación

Debido a que las raíces de la salvación están en Israel, ellos pueden participar de ella. Pero ten en cuenta que ellos cayeron debido a su incredulidad; y otros, los gentiles como tú y yo, hemos sido injertados y vemos aquí en Romanos 11: 13-36 que Pablo espera firmemente y ruega por esta respuesta de los gentiles que llevará a la conversión de los judíos como pueblo a una nueva elección - nueva religión - el cristianismo. Esto conduciría una vez más a la oportunidad de participar de la bondadosa misericordia de Dios al ser injertado en el árbol de la fe y, de ese modo, integrarse en el propósito de Dios: **"que nadie perezca"**.

Esto significa que la elección de Israel en el propósito de Dios en la historia ha terminado. Su tarea está completa. La elección de la gracia sigue en pie. Israel ahora se encuentra en la misma relación que otras naciones. Ella puede ser usada por Dios de la misma manera que Dios puede usar a China, Rusia o las naciones árabes. Sin embargo, debemos recordar que Israel no tiene ningún derecho especial sobre Dios y que no tiene una tarea especial que cumplir en la nueva elección, el nuevo pacto.

## Dios es el Dios de todas las personas.

Como sucede con todos los pueblos, todas las personas, en cualquier lugar, de cualquier tribu o "grupo étnico" son bienvenidos a participar del fruto del propósito redentor de Dios. Todos los pueblos en cualquier lugar pueden llegar a ser cristianos y, por lo tanto, participar en el nuevo pacto. Aquí es donde se encuentra el verdadero destino de Israel y no en el futuro restablecimiento del reino y las instituciones que ya han cumplido su función histórica y su propósito en los propósitos redentores de Dios.

## ¿Cómo van a escuchar sin haber quien les predique?

Es importante, incluso esencial, que tú y yo como creyentes seamos obedientes al compartir la Palabra de Dios porque, ¿cómo pueden las personas ser salvas si no han escuchado acerca de Jesucristo? Somos elegidos para el servicio y cumplimos ese servicio al ser obedientes a la voluntad del Padre. Esto incluye ser "testigos de Él (Jesús)" en todas partes de la tierra. Como aprendimos en el estudio de Romanos capítulo 10, Dios quiere que seamos colaboradores con Él en Su misión redentora. La salvación viene a través de la fe que es un don de Dios. Esta salvación es para cada persona, tanto judía como gentil. Dios no hace distinción entre el judío y el gentil en su oferta de salvación. La salvación es para todos y Jesús es la fuente de esa salvación. Dios ha confiado su misión de redención a nosotros. Por eso su llamado a la salvación incluye el llamado a estar en misión con él. Podemos fallar, pero Dios nunca falla. Él siempre tendrá a alguien que Él levante y que será obediente a Él.

## **Llamado al compromiso:**

Tú y yo siempre debemos ser fieles para compartir las buenas nuevas porque todos deben escuchar para creer y no pueden escuchar a menos que nos envíen. La fe viene por el oír, y el oír viene por la Palabra de Dios. Romanos 10:14-15 nos recuerda la necesidad y la bendición de que compartamos su palabra **"¿Cómo invocarán a aquel en quien no han creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien que no han oído? ¿Y cómo oirán si no hay quien les predique? ¿Y quién predicará sin ser enviado? Así está escrito, "¡Qué hermoso es recibir al mensajero que trae buenas nuevas !"**

## **Conclusión del Servicio:**

Lean juntos la Doxología con que concluye el Capítulo 11 de Romanos.

***Que profundas son las riquezas de la sabiduría y del conocimiento de Dios!***

***¡Que indescifrables sus juicios e impenetrables sus caminos!***

***¿Quién ha conocido la mente del Señor, o quién ha sido su consejero?***

***¿Quién le ha dado primero a Dios, para que luego Dios le pague?***

***¡Porque todas las cosas proceden de él, y existen por él y para él.***

***¡A él sea la gloria por siempre! Amén.***

Lean juntos la Doxología con que concluye el Capítulo 11 de Romanos.

***Que profundas son las riquezas de la sabiduría y del conocimiento de Dios!***

***¡Que indescifrables sus juicios e impenetrables sus caminos!***

***¿Quién ha conocido la mente del Señor, o quién ha sido su consejero?***

***¿Quién le ha dado primero a Dios, para que luego Dios le pague?***

***¡Porque todas las cosas proceden de él, y existen por él y para él.***

***¡A él sea la gloria por siempre! Amén.***

Sopa de letras para ser usadas con el grupo durante el  
Estudio Bíblico:

**CIARRONAGA**

**RIROPESU**

**OSOTANAJCCI**

**SUNOTUPRESO**

**FORRAFAN**

**GULSOLORO**